
Б о л е е  двухсот заявок н а  д о к л а д ы  и  с о о б щ е н и я  п о с т у п и л о  в 
о р гк о м и т е т  п р е д с т о я щ е й  3 -й  в с е р о с с и й с к о й  н а у ч н о -п р а к т и ч е 
с к о й  к о н ф е р е н ц и и  « О п ти м и з а ц и я  о б р а щ е н и я  с отходами п р о 
и з в о д с тв а  и  п о т р е б л е н и я » , к о т о р а я  со сто и тся  15 -  16 а п р е л я  в 
Я р о с л а в с к о й  о б л а с тн о й  а д м и н и с т р а ц и и . Ее у ч а с т н и к а м и  с та н у т  ученые, р у к о в о д и т е л и  и  в е д у щ и е  с п е ц и а л и с ты  п р о м ы ш л е н н ы х  
п р е д п р и я т и й , с а н э п и д н а д з о р а , о р га н о в  здравоохранения, Ж КХ, 
у п р а в л е н ц ы  р а з н ы х  звеньев, п р е д с та в и те л и  природоохранных ведомств из го р о д о в  и  м у н и ц и п а л ь н ы х  о к р у го в  о б л а с т и , и з  М о с
к в ы  и С а н к т -П е т е р б у р га , с У к р а и н ы , и з  Н о в о с и б и р с к а , П е р м и  и 
К у р с к а .

О  п р о гр а м м е  к о н ф е р е н ц и и  « С е в е р н о м у  к р а ю »  р а с с к а з а л  
ч л е н  е е  о р гк о м и т е т а , за м е сти те л ь  н а ч а л ь н и к а  гл а в н о го  у п р а в 
л е н и я  п р и р о д н ы х  р е с у р с о в  и о х р а н ы  о к р у ж а ю щ е й  с р е д ы  М П Р  
Р о сси и  п о  Я р о с л а в с к о й  о б л а с т и , с о в е т н и к  Р о с с и й с к о й  Ф е д е р а 
ц и и  1~го к л а с с а , член-корреспондент РАЕН  Евгений С А Б У Р О В .

-  Про эту конференцию, 
Евгений Генрихович, кажется, 
можно сказать словами из на
звания знаменитого фильма 
«Место встречи изм енить 
нельзя». Как и обе предыду
щие, третья тоже пройдет в 
Ярославле. Объясните почему.

-  Область у нас индустри
альная, значит, остро стоит про
блема с обезвреживанием отхо
дов производства и потребления. 
На ее территории больше вось
ми десятков свалок, из них 75 не 
отвечают ни санитарным, ни при
родоохранным требованиям, ни, 
я бы сказал, общечеловеческим 
представлениям о чистоте и эко
логическом благополучии. Ми
риться с этой рукотворной горой 
грязи, согласитесь, невозмож
но. Несмотря на наш жесткий 
контроль, она представляет со
бой повседневную угрозу всему 
живому.

-  Скоковский полигон под 
Ярославлем давно ведь выра
ботал свой ресурс. Об этом 
«Северный край» писал не
однократно и в самых нели
цеприятных тонах. Но каких бы 
то ни было заметных перемен 
к лучшему нет...

-  Думаю, вы тут не совсем 
правы. Год назад там появился 
единый хозяин -  МУП «Скоково». 
Готовится проект реконструкции с 
полной очисткой стоков. Жизнь го
родской свалки будет продлена -  
теперь, надеемся, без ущерба 
для людей и природы. Строятся 
современные полигоны в Данило
ве, Тутаеве, Угличе с финанси
рованием из трех бюджетных ис
точников. Только что стало извест
но, что «на Углич», где работы 
идут третий год, из федерально
го бюджета выделено два милли
она рублей.

-  Как, по вашему мнению, 
налажена у нас в области пе
реработка отходов?

-  Она по сравнению со скла
дированием по-прежнему доро
гое удовольствие. Главным обра
зом именно по такой причине 
регион так и не обзавелся спе
циализированным предприятием 
по переработке отходов. Зани
маются этим несколько крупных 
фирм. Злополучная воображае
мая гора, о какой мы с вами го
ворим, в последние годы растет 
медленней. В прошлом году за 
счет областного бюджета из быв
ших колхозных складов удобре
ний было вывезено на завод-из
готовитель за пределы края 24 
тонны ядохимиката гранозана. 
ОАО «Техуглерод» в 2000 году 
ликвидировал накопитель в 10 
тысяч тонн нефтешламов. Часть 
старых покрышек ОАО «ЯШЗ» от
возит на переработку в подмос
ковный город Чехов. Мы на сто 
процентов наладили переработ
ку отходов высшего класса опас
ности -  ртутных ламп, две уста
новки действуют в муниципаль
ном спецавтохозяйстве. Занима
ется этим и фирма «Дельта». «Неп
тун-2000» обезвреживает неф
тешламы. Технологии и оборудо
вание по переработке твердых 
отходов, для очистки воды и воз

духа, энергосбережения в широ
ком диапазоне отечественных 
возможностей будут представле
ны в дни конференции на выстав
ке «Экология города».

-  Верны ли данные о том, 
что по удельным выбросам 
токсикантов на душу населе
ния Верхневолжский регион 
почти не уступает странам За
падной Европы и США?

-  Верны. В некоторых случаях 
эти данные у нас даже лучше, что 
ни в коем случае не должно нико
го успокаивать. Гораздо более 
красноречив другой показатель: 
удельные выбросы на 1000 долла
ров валового продукта. В этом от
ношении нам Европу еще догонять 
и догонять. В принципе современ
ные достижения позволяют очи
щать любые самые грязные «хвос
ты». Но выгодней поставить мало
отходную технологию: ключ от про
блемы отходов зарыт не у «хвос
та» трубы, а у ее начала. Одним 
из первых в Ярославле научилось 
пользоваться этим ключом руко
водство ОАО «Техуглерод», о чем 
«Северный край» подробно рас
сказывал, и не раз. Как-то мне 
довелось услышать от директора 
одного известного ярославского

предприятия: мол, выходя на ми
ровой рынок, сами поняли, что 
конкурентоспособной продукции в 
грязи не выпустишь.

-  Если не секрет, кому 
принадлежит такое прозре
ние?

-  Директору ЗАО «Хром». Ко
жевенники, не сомневаюсь, сами 
поделятся опытом, и в газете 
тоже. Пока же вкратце отмечу: ведь 
совсем недавно стоял вопрос о 
выносе этого экологически небла
гополучного предприятия за черту 
города. Года за четыре на «Хро
ме» была проведена глубокая ре
конструкция производства и эко
логи полностью сняли острый воп
рос. Там действуют современные 
энерго- и ресурсосберегающие 
технологии, локальные очистные, 
что позволило создать систему 
оборотного водоснабжения. Перед 
глазами у меня старая картина в 
мрачных черно-белых тонах и но
вая, нынешняя -  с клумбами в 
заводском дворе, которые никто 
не вытаптывает, с цехами, отве
чающими самым строгим экологи
ческим стандартам.

-  Что предпринимается в 
Ярославской области на уров
не госуправления, чтобы по

добные картины радовали нас 
почаще?

-  В 2000 году была заверше
на областная целевая программа 
«Отходы». Ее итоги оцениваются 
экспертами в целом положитель
но. В то же время вполне очеви
ден главный недостаток. При ее 
затратном характере она не за
трагивает и не стимулирует само
го производства. В развитии этой 
программы до 2003 года принят 
план действий по решению проб
лемы отходов. Упор сделан на 
охрану природной среды не от 
производства, а в его процессе. 
Наше главное управление вместе 
с областной администрацией раз
работало такую нормативно-пра
вовую базу, которая ставит зас
лон открытию грязных произ
водств, создает инвестиционную 
привлекательность для произ
водств не любых, а только чистых. 
Мы еще в самом начале пути, но 
уже явно есть что обсуждать. Ко
нечно, важней всего, чтобы пе
ренос проблемы с «хвоста» тру
бы на ее начало произошел в со
знании людей. Лицензия на рекон
струкцию старого производства 
или на открытие нового не будет 
выдана, если ведущие специали
сты не пройдут обучение по утвер
жденной министерствами образо
вания и природных ресурсов 112- 
часовой программе основ рацио
нального природопользования. 
Чтобы «перенос», о котором мы 
говорим, происходил быстрее, и 
нужны такие встречи, как предсто
ящая.

-  Каковы ваши ожидания 
в связи с ней?

-  Заслушать все двести с 
лишним докладов за два дня на
верняка не удастся. Но прислан
ные тезисы будут опубликованы. 
Обменяемся необходимым всем 
опытом по управлению охраной 
среды, поделимся новыми реше
ниями в привлечении инвестиций

для чистых и окупаемых произ
водств, новыми техноло.гиями по 
обезвреживанию отходов. Важно, 
что в программе конференции бу
дут представлены не только те, кто 
создает правила игры, то бишь 
власть, но и те, у кого больше 
всех должна болеть голова, чтобы 
эти правила входили в жизнь, -  
сами предприятия. И наконец, те, 
кто владеет чистыми ВАТ-техноло- 
гиями, то есть экологические 
предприниматели. Несколько док
ладов о проблемах, состоянии, 
перспективах экологического 
предпринимательства в нашей об
ласти, о замещении на рынке им
портных проектов отечественны
ми, о собственных готовых разра
ботках (в частности, с примене
нием плазменных процессов в ути
лизации опасных отходов) подго
товило ЗАО «Эколлайн», ставшее 
одним из организаторов конфе
ренции.

-  Евгений Генрихович, 
есть особые зоны риска. Бу
дет ли в программе конферен
ции представлена тема обез
вреживания кислых гудронов в 
«менделеевских» прудах?

-  Запланирован доклад 
вице-президента ОАО «НГК 
«Славнефть» о корпоративной по
литике компании в вопросе ра
ционального природопользова
ния. Недавно о кислых гудронах 
шла речь в ее московском офи
се. Было подтверждено, что ком
пания готова выделить деньги на 
обезвреживание кислых гудронов 
и что нужна экологически безо
пасная и экономически целесо
образная технология -  причем 
для каждого слоя гудронов своя 
-  с выходом полезной продук
ции. Руководство «Славнефти» 
высказало заинтересованное же
лание продолжить этот разговор 
на конференции.
Беседовал Юлиан НАДЕЖДИН./ 

Фото Вячеслава ЮРАСОВА.


